
СТЕНОГРАММА 

очередного двадцать четвертого заседания 

Думы Ставропольского края седьмого созыва 

 

 

Здание Думы Ставропольского края. Зал заседаний. 

 

20 апреля 2023 года, 10 часов. 

 

 

Председательствует председатель 

Думы Ставропольского края 

Н.Т. Великдань 

 

 

 

Председательствующий. Коллеги, пожалуйста, присаживаемся, начина-

ем работу… У нас остается ровно одна минута. С вашего позволения, я могу 

начать работу? Спасибо. 

Добрый день, уважаемые депутаты, приглашенные! В составе Думы 

Ставропольского края седьмого созыва 49 депутатов. На заседании присутству-

ет 40 депутатов.  

Двадцать четвертое заседание Думы является правомочным и объявляет-

ся открытым.  

 

(Звучит Гимн России.) 

 

На сегодняшнее заседание приглашены: Ягубов Геннадий Владимирович – 

сенатор Российской Федерации – представитель от Думы Ставропольского 

края, Скрипник Андрей Валерьевич – главный федеральный инспектор по Став-

ропольскому краю аппарата полномочного представителя Президента Россий-

ской Федерации в Северо-Кавказском федеральном округе, Хомутов Владимир 

Михайлович – заместитель председателя Ставропольского краевого суда, Лав-

ров Олег Леонидович – заместитель председателя Правительства Ставрополь-

ского края, Колесников Андрей Алексеевич – председатель Контрольно-

счетной палаты Ставропольского края, Гуськов Александр Сергеевич – началь-

ник Главного управления Министерства юстиции Российской Федерации по 

Ставропольскому краю, Афонина Елена Алексеевна – руководитель Управления 

Федеральной налоговой службы по Ставропольскому краю, Шейкин Александр 

Сергеевич – заместитель председателя избирательной комиссии Ставрополь-

ского края, Лубенченко Виталий Валерьевич – начальник штаба Главного управ-

ления Министерства внутренних дел Российской Федерации по Ставропольско-

му краю, Антонова Екатерина Владимировна – начальник отдела управления по 

надзору за исполнением федерального законодательства прокуратуры Ставро-

польского края, Грибенник Дмитрий Анатольевич – представитель Губернатора 
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Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-

польского края, Ткачев Михаил Михайлович – представитель Губернатора 

Ставропольского края, Правительства Ставропольского края в Думе Ставро-

польского края, Лисинский Николай Павлович – Уполномоченный по правам 

человека в Ставропольском крае, Нефетиди Георгий Олегович – председатель 

Общественной палаты Ставропольского края, Некристов Александр Юрьевич – 

глава города-курорта Ессентуки, Колягин Георгий Семенович – председатель 

Ставропольской городской Думы, Князев Александр Георгиевич – исполни-

тельный директор Ассоциации "Совет муниципальных образований Ставро-

польского края", а также руководители краевых органов исполнительной вла-

сти, представители средств массовой информации.  

О секретариате. Уважаемые коллеги, вношу предложение избрать в со-

став секретариата заседания: депутата Зимину Анну Сергеевну и депутата Ма-

куху Михаила Владимировича. Будут ли замечания по персональному составу? 

Нет. 

Кто за то, чтобы избрать в секретариат заседания Думы депутатов Зимину 

Анну Сергеевну и Макуху Михаила Владимировича, прошу проголосовать. За – 

38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

По повестке дня. Проект повестки дня у вас имеется. Есть предложение 

принять данный проект повестки дня за основу. Не будет возражений? Нет. 

Кто за то, чтобы принять проект повестки дня сегодняшнего заседания за 

основу, прошу проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет.  

Уважаемые коллеги, какие будут замечания, предложения по указанным в 

проекте повестки дня вопросам? Есть ли у депутатов предложения о включении 

в проект повестки дня дополнительных вопросов? 

Пожалуйста, Юрий Алексеевич. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Прошу включить в проект повестки дня заседания Думы дополнительный во-

прос "О проекте закона Ставропольского края № 209-7 "О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Ставропольского края". Спасибо. 

 

Председательствующий. Уважаемые коллеги, кто за то, чтобы включить 

в проект повестки дня вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 209-7 

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставропольского 

края", прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято.  

Уважаемые коллеги, также предлагаю включить в повестку дня организа-

ционные вопросы. Кто за внесенные предложения, прошу проголосовать. За – 

40, против и воздержавшихся нет.  

Будут ли еще предложения у депутатов по проекту повестки дня? Нет.      

В целом. 

Кто за то, чтобы утвердить повестку дня заседания Думы в целом, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

По регламенту. Для докладов по "правительственному часу", два доклада – 

до 15 минут, остальные доклады – 10 минут, содоклады, заключения – до пяти 
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минут. Первый перерыв сделать через два часа работы на 30 минут, а последу-

ющие перерывы делать через каждые полтора часа работы на 15 минут. Не бу-

дет возражений? Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, переходим к рассмотрению повестки дня. 

Вопрос "О согласовании присвоения почетного звания "Город воен-

но-исторического наследия" городу-курорту Ессентуки Ставропольского 

края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и общественным объ-

единениям.  

Слово предоставляется представителю Губернатора, Правительства Став-

ропольского края в Думе края Грибеннику Дмитрию Анатольевичу. 

Вам слово. 

 

Грибенник Д.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные на заседание Думы! В соответствии с 

Законом Ставропольского края от 11 июля 2018 года № 55-кз "О почетных зва-

ниях населенных пунктов Ставропольского края" в преддверии празднования 

78-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне, а также в целях уве-

ковечения памяти ессентучан, внесших неоценимый вклад в дело Победы,          

а также принимая во внимание инициативу жителей города, национальных 

диаспор, казачества, общественных организаций и представителей обществен-

ных города-курорта Ессентуки, Губернатор Ставропольского края Владимиров 

Владимир Владимирович представляет на согласование с Думой Ставрополь-

ского края документы о присвоении почетного звания "Город военно-истори-

ческого наследия" городу-курорту Ессентуки Ставропольского края. 

В представленных вам, уважаемые депутаты, документах содержатся 

описания событий, послуживших основанием для внесения соответствующего 

предложения. 

Учитывая обращения главы города Ессентуки, Думы города Ессентуки, 

Губернатор Ставропольского края выносит на согласование с вами, уважаемые 

депутаты, вопрос о присвоении почетного звания "Город военно-исторического 

наследия" городу-курорту Ессентуки Ставропольского края и просит вас под-

держать его решение. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Коллеги, вопросы к Дмитрию Анатольевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, у нас сегодня на заседании Думы присутствует 

глава города-курорта Ессентуки Некристов Александр Юрьевич. Давайте мы 

ему предоставим слово. 

Пожалуйста, Александр Юрьевич, Вам слово. 

 

Некристов А.Ю. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, приглашенные! В преддверии празднования 78-й годовщины Победы в Ве-
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ликой Отечественной войне в год 80-летия со дня освобождения города Ессен-

туки от немецко-фашистских захватчиков прошу рассмотреть вопрос о присво-

ении городу-курорту Ессентуки почетного звания "Город военно-исторического 

наследия". 

Великая Отечественная война выдвинула на первый план необходимость 

эффективного лечения раненых солдат и офицеров, развертывание в тыловых 

районах страны госпиталей. Для решения этой задачи Кавказские Минеральные 

Воды имели особое стратегическое значение. 

В июне-июле 1941 года ни один житель города Ессентуки не остался в 

стороне от происходящего. В едином порыве ессентучане приступили к подго-

товке госпитальной базы.  

Первые военные эшелоны прибыли в город в начале августа 1941 года.      

С тревогой и надеждой встречали раненых бойцов, каждый из которых стал для 

них близким и родным человеком, наши жители. К концу лета к лечению ране-

ных приступили восемь госпиталей на 5 тысяч 800 мест. Именно здесь лучшие 

врачи и хирурги делали все возможное, чтобы восстановить здоровье наших 

солдат.  

В это же время шла и мобилизационная работа. Объединившись перед 

общей бедой, в июле 1941 года на фронт ушли свыше 3 тысяч наших горожан,     

а 26 июня в армию пошли первые группы добровольцев. 

С самого начала Великой Отечественной войны город Ессентуки успешно 

справился с поставленной задачей. Удалось не только развернуть госпитальную 

сеть и приступить к приему раненых и больных, но и обеспечить высокое каче-

ство их лечения и высокий процент возвращения в боевой строй. 

Одновременно город обеспечил пребывание эвакуированных из различ-

ных территорий нашей страны. В связи с наступлением немецких войск 4 авгу-

ста 1942 года было отдано распоряжение приступить к срочной эвакуации ра-

неных из городских госпиталей. 5 августа 1942 года все госпитали города всеми 

доступными способами приступили к эвакуации, а тех, кого невозможно было 

эвакуировать, жители города забирали к себе, чтобы сохранить им жизни.  

До последнего момента ессентучане верили, что враг не ступит на род-

ную землю. Но 11 августа 1942 года немецкие оккупационные войска заняли 

наш город. Жители города под страхом смерти продолжали скрывать у себя ра-

неных бойцов. В течение всего периода оккупации на улице Энгельса, 37 рабо-

тал подпольный госпиталь. Долгих пять месяцев жители города верили в ско-

рое освобождение. Оккупация закончилась 11 января 1943 года.  

Отступая, фашисты разрушили инфраструктуру города: госпитали, объек-

ты промышленности и коммунальные инфраструктуры. Ессентучане, объеди-

ненные верой в победу, принялись за восстановление города. Было развернуто 

15 эвакогоспиталей на 6 тысяч 250 койко-мест. В течение первых трех месяцев 

после освобождения госпитали города приняли 8 тысяч 538 раненых бойцов 

Красной Армии.  

Благодаря высокому профессионализму ессентукских врачей и использо-

ванию уникальных бальнеологических факторов лечения удалось вернуть в бо-

евой строй более 85 процентов раненых солдат и офицеров. 
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В 1943 году в городе открылся один из первых санаториев для инвалидов 

Великой Отечественной войны, в котором до окончания войны прошли курс 

лечения и реабилитации более полутора тысяч инвалидов. Всего за годы войны 

благодаря медицинскому персоналу госпиталей удалось вернуть в строй более 

86 тысяч раненых солдат и офицеров Красной Армии. 

Город-госпиталь не только возвращал в строй бойцов. Его жители герои-

чески воевали на всех фронтах Великой Отечественной войны. 2 тысячи 186 ес-

сентучан награждены орденами и медалями. Девяти ессентучанам за заслуги 

присвоено высокое звание Героя Советского Союза, один стал полным кавале-

ром ордена Славы. С фронта не вернулось 2 тысячи 800 человек.  

Наш город бережно хранит память о своих героях. Мы увековечили их 

имена в названиях улиц, сооружений спорта и культуры. Открыты мемориаль-

ные доски на зданиях бывших госпиталей периода Великой Отечественной 

войны. У Вечного огня жители города увековечили не только имена, но и обра-

зы тех, кто проливал кровь за наше право на мирную жизнь. 

В парке Победы открыта Аллея Героев Советского Союза. В день откры-

тия монумента "Вечный огонь Победы" под его каменными стягами были тор-

жественно захоронены урны с землей братских могил, где покоятся воины из 

Ессентуков. 

Ежегодно в рамках мероприятий, посвященных празднованию Дня Побе-

ды в Великой Отечественной войне, тысячи ессентучан собираются под знаме-

нем Бессмертного полка. На братском кладбище в память о земляках-

военнослужащих установлен мемориал в виде скульптуры солдата, стоящего на 

постаменте.  

Медицинские работники санаториев города, сохраняя славные традиции 

своих предшественников стоят на защите здоровья граждан, получивших ране-

ние и пострадавших при исполнении воинского долга.  

Высокий уровень лечебной диагностической базы санаториев города в 

условиях проведения специальной военной операции имеет особое значение и 

используется для лечения и реабилитации участников СВО. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты! Присвоение го-

роду-курорту Ессентуки почетного звания "Город военно-исторического насле-

дия" – это дань памяти старшему поколению, его героизму, самоотверженному 

труду на благо Отечества. Почетное звание значительно усилит патриотическое 

воспитание и формирование национального самосознания молодежи на приме-

рах героизма жителей города Ессентуки, проявленного в годы Великой Отече-

ственной войны. 

Спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Юрьевич. 

Уважаемые депутаты, вопросы есть к главе города? Нет. Присаживайтесь, 

пожалуйста. 

Слово предоставляется председателю комитета Гонтарю Юрию Афанась-

евичу.  
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Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

коллеги! Уважаемые члены Правительства, присутствующие! В соответствии с 

Законом края "О почетных званиях населенных пунктов края" Дума Ставро-

польского края продолжает или возвращается вновь и вновь к вопросам, свя-

занным с Великой Отечественной войной, и все то, что происходило на терри-

тории Ставропольского края. 

В этой связи Губернатором края Владимировым Владимиром Владими-

ровичем в Думу Ставропольского края представлены для согласования доку-

менты о присвоении почетного звания "Город военно-исторического наследия" 

городу-курорту Ессентуки. 

Внесенные Губернатором края документы, инициированные главой горо-

да, Думой города, общественными национальными объединениями и жителями, 

как это было уже сказано в докладе, соответствуют требованиям Закона "О по-

четных званиях населенных пунктов края". 

Характерно то, что мы посчитали этот вопрос очень важным, и председа-

тель Думы направил данный вопрос во все комитеты Думы. Все комитеты вви-

ду важности вопроса рассмотрели этот вопрос и приняли положительное за-

ключение. 

Суть представленных материалов. В годы Великой Отечественной войны 

в городах-курортах Кавказских Минеральных Вод функционировала крупней-

шая в то время в СССР курортная база, которая насчитывала 107 санаториев. 

Что характерно, в докладе это уже было сказано, я повторюсь: всего через 

три месяца после начала Великой Отечественной войны, в августе уже месяце, 

в 1941 году в Ессентуках было развернуто 14 госпиталей, куда к этому времени 

прибыло уже более 20 санэшелонов, и разместили к этому, через 3 месяца        

26 тысяч раненых уже было в городе Ессентуки. А за время войны в госпитале 

города Ессентуки вернули в строй более (это скромная цифра) 86 тысяч, около 

100 тысяч бойцов – солдат и офицеров. Были сохранены тысячи человеческих 

жизней.  

А вот лишь один пример, говорящий о том, как вели себя врачи, об их геро-

изме, по сути, о трудовом подвиге врачей: начальник госпиталя, хирург Шувалова 

Александра Михайловна в этот период провела восемь тысяч операций. Я поинте-

ресовался у главного хирурга края Байчорова Энвера Хусейновича, спросил:   

"Энвер Хусейнович, восемь тысяч операций за такой срок?" Он мне буквально 

долго не мог сказать, а потом говорит: "Эта цифра невероятная, очень высокая".  

Или, например, старшая медицинская госпитальная сестра операционная 

Алексеенко Марина Федоровна уже, по сути, в начале войны, в 1942 году, была 

награждена орденом Ленина (это, вы знаете, второй орден после Героя… Стра-

ны).  

Друзья, это не единичный случай патриотизма врачей. Я не могу о них,      

в документах очень много по этому поводу материалов об их мужестве, патри-

отизме и верности долгу. Я думаю, для них, уважаемый глава города, требуется 

отдельное повествование. 

Следует особо отметить, это уже было сказано, но еще раз повторюсь, 

жители госпитального города Ессентуки ничем другим не занимались, кроме 
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одни лечили, другие кормили, третьи стирали, готовили материал. Все были за-

няты одним – участием в возврате жизней и в строй раненых солдат, офицеров.  

А когда на шесть месяцев немецкие оккупационные войска заняли город, 

всего на шесть месяцев заняли, то нечем было эвакуировать, не на чем было 

ехать всем этим госпиталям, и они ушли пешим ходом, на гужевом транспорте 

ушли в Нальчик. И вместе с ними ушли медики со своими детьми, медсестры, 

врачи со своими детьми и семьями ушли тоже в Нальчик. И, действительно, это 

факт, установленный историей, историческими документами, что более 300 тя-

жело раненных, которые не могли передвигаться, их нельзя было эвакуировать, 

разобрали по домам. И ни один солдат не достался немцам в качестве пленного 

или иного. 

Дорогие друзья, на наш взгляд, гражданский подвиг ессентучан очевиден 

и заслуживает признания, хотя и спустя 85 лет. В этой связи хочу высказать 

благодарность и Губернатору края Владимирову Владимиру Владимировичу, 

главе города Некристову Александру Юрьевичу, председателю Думы и колле-

гам Думы, Задкову Андрею Анатольевичу, а также всем тем, кто принял уча-

стие в этом важном патриотическом событии. 

Присвоение городу-курорту Ессентуки почетного звания "Город военно-

исторического наследия" – это действительно дань памяти старшему поколе-

нию, его героизму и самоотверженности. 

Почетное звание, мы уверены, послужит укреплению патриотизма ессен-

тучан за славную историю своего города, за гражданский подвиг старшего по-

коления в годы Великой Отечественной войны. 

По итогам рассмотрения комитетом подготовлен проект постановления.  

Предлагается принять решение о присвоении почетного звания "Город 

военно-исторического наследия" городу-курорту Ессентуки Ставропольского 

края. 

Прошу вас, уважаемые коллеги, поддержать проект постановления по 

данному вопросу. Благодарю за внимание, спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Юрий Афанасьевич.  

Вопросы? Нет. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Уважаемый Александр Юрьевич, жителям, Вам всего самого доброго. 

Спасибо, всего хорошего Вам! 

Уважаемые коллеги, переходим к "правительственному часу" по вопросу 

"Об информации "О деятельности Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю в 2022 году". 

Вопрос внесен комитетом по законодательству, государственному строи-

тельству и местному самоуправлению. 

Уважаемые коллеги, напоминаю вам порядок рассмотрения вопросов в 

рамках "правительственного часа". 
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В соответствии со статьей 24 Регламента Думы Ставропольского края 

продолжительность "правительственного часа" не должна превышать один час. 

Приглашенному должностному лицу для информации депутатов Думы 

предоставляется не более 15 минут. Обсуждение представленной информации 

не проводится. 

Депутаты Думы в пределах времени, отведенного на обсуждаемый во-

прос, вправе задать приглашенному должностному лицу вопросы. По результа-

там обсуждения вопроса Дума может принять решение или дать поручение со-

ответствующему комитету подготовить проект постановления Думы. 

Слово предоставляется начальнику Главного управления Министерства 

юстиции Российской Федерации по Ставропольскому краю Гуськову Алексан-

дру Сергеевичу. 

Пожалуйста, Александр Сергеевич. 

 

Гуськов А.С. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!     

С учетом предоставленных полномочий и поставленных задач мы стремимся 

максимально скоординировать нашу деятельность в сфере реализации приори-

тетных направлений государственной политики – эта в целом по округу дея-

тельность в сфере обеспечения единства правового пространства Российской 

Федерации, деятельность некоммерческих организаций, адвокатуры, нотариата, 

органов ЗАГС, международной правовой помощи. 

Я коротко остановлюсь на итогах работы по каждому из основных 

направлений и обозначу приоритетные направления на 2023 год. 

Одно из ключевых – это обеспечение единства правового пространства на 

территории Ставропольского края. 

Какие итоги можно подвести?  

Участие в нормотворческой деятельности осуществляется в тесном со-

трудничестве со всеми органами власти и прокуратуры, включая заключенные 

соглашения о взаимодействии. Все показатели отражены на слайдах презента-

ции. 

В 2022 году нами рассмотрено 139 проектов НПА (нормативных право-

вых актов). К 30 проектам подготовлены заключения с замечаниями и предло-

жениями, из них по 25 наши предложения уже учтены, в отношении двух крае-

выми министерствами ведется работа по дальнейшей разработке с учетом заме-

чаний, три проекта сняты с дальнейшего рассмотрения. 

Принято участие в работе совещательных органов по рассмотрению      

113 проектов НПА, из указанного числа 111 проектов принято Думой Ставро-

польского края, два проекта на рассмотрении. 

Главное управление ведет федеральный регистр нормативных правовых 

актов Ставропольского края, который содержит около 11 тысяч действующих 

нормативных правовых актов. База данных постоянно пополняется. 

Непременным условием включения нормативного правового акта 

в федеральный регистр является проведение его экспертизы – правовой 

и антикоррупционной. Отмечу, что в 2022 году в федеральный регистр включе-

но 1 648 региональных актов, проведена правовая экспертиза 1 697 актов. 
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Противоречия федеральному законодательству выявлены в 20 НПА орга-

нов исполнительной власти края, в основном это административные регламен-

ты о предоставлении государственных услуг. Коррупциогенные факторы выяв-

лены в двух проектах и в шести НПА. Результат нашей совместной работы – 

все замечания учтены.  

Но обращу внимание, что в 2022 году имели место факты длительного 

неприведения 14 региональных НПА краевых министерств в соответствие с за-

конодательством Российской Федерации.  

В целях упреждения нами инициировано проведение совместных меро-

приятий с соответствующими подразделениями органов исполнительной вла-

сти и информирование Губернатора Ставропольского края. Как итог – уже вне-

сены коррективы на данном направлении.  

Антикоррупционной экспертизе в 2022 году подвергнуто 1 875 НПА, 

уставов муниципальных образований, муниципальных правовых актов о внесе-

нии изменений в уставы и их проектов.  

Полномочия Главного управления по государственной регистрации уста-

вов муниципальных образований и актов о внесении изменений в уставы явля-

ются элементом государственного регулирования, обеспечивающим эффектив-

ность работы органов местного самоуправления. 

В 2022 году зарегистрировано 34 муниципальных правовых акта о внесе-

нии изменений в уставы муниципальных образований. 

Одной из актуальных задач является обеспечение органов местного само-

управления методической помощью. Разрабатываются формы модельных, ти-

повых уставов, индивидуальных проектов муниципальных правовых актов о 

внесении изменений в уставы, памятки и рекомендации. Проводятся совещания 

и выездные семинары с представителями муниципальных образований. 

Подводя итог участию в нормотворчестве, подчеркну, что наша совмест-

ная работа должна быть направлена на качественную подготовку проектов 

НПА и доработку до их принятия. Именно на это нацелены и остальные управ-

ления Минюста в Северо-Кавказском округе. 

Поставлена задача сделать все для максимального удобства работы доб-

росовестных некоммерческих организаций: модернизировать цифровые серви-

сы, упрощать административное регулирование и совершенствовать профиль-

ное законодательство. Для этого в рамках предоставленных полномочий нами 

осуществляются профилактические меры по предупреждению экстремистской 

деятельности в отношении некоммерческих организаций. На этом направлении 

остановлюсь подробнее. 

Непосредственно эта роль реализуется в два этапа: первый – это реги-

страция НКО (некоммерческой организации). Здесь особое внимание уделяется 

проверке учредителей и документов НКО, чья деятельность потенциально под-

вержена риску воздействия экстремистской идеологии. Эту работу мы прово-

дим совместно с органами МВД, ФСБ, Росфинмониторингом, прокуратурой и 

органами власти. 
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В 2022 году результатом реализации полномочий явилось принятие                                  

129 решений о государственной регистрации новых НКО и 110 решений о пре-

кращении деятельности и их ликвидации. 

В Ставропольском крае зарегистрировано около трех тысяч НКО. Все 

данные отражены на слайдах. 

С учетом специфики региона озвучу проблему: до августа 2021 года не 

все казачьи общества приняли меры по приведению уставов, как это предписа-

но Федеральным законом "О государственной службе российского казачества". 

С каждым казачьим обществом, не исполнившим эту обязанность, на протяже-

нии более полутора лет велась и ведется работа.  

Главным управлением совместно с краевым министерством по нацио-

нальной политике и делам казачества постоянно оказывалась методическая по-

мощь в подготовке проектов уставов. Атаманы неоднократно приглашались на 

рабочие совещания. 

О ситуации проинформированы прокуратура края и, соответственно, гла-

вы муниципальных образований. Утвержден соответствующий график. Не-

смотря на это, на сегодня 17 казачьих обществ эту работу не завершили. 

Второй и не менее важный этап – контроль за деятельностью НКО – это 

участие сотрудников Главного управления в мероприятиях, проводимых НКО 

или с их участием, и мониторинг планируемых и несанкционированных митин-

гов, демонстраций, а также СМИ в открытых источниках Интернет. Не менее 

действенная профилактическая мера – работа с НКО при сдаче ими ежегодно 

отчетности и проведение плановых и внеплановых проверок. 

Именно при выполнении этих мероприятий мы даем оценку не только со-

ответствию деятельности НКО уставным целям, но и целевому использованию 

и расходованию ими денежных средств, в том числе поступающих из ино-

странных источников. 

Но мораторий на проведение плановых проверок в прошлом году внес 

коррективы, и фактически нами проверено 19 НКО против 55-ти в 2021 году. 

Начиная с 17 марта текущего года, данные полномочия мы вновь реализуем, но 

с некоторыми ограничениями. 

Мы вправе принимать меры реагирования, выносить предупреждения, 

составлять протоколы о возбуждении дел об административном правонаруше-

нии более чем по 20 составам, но только при проведении плановых и внеплано-

вых проверок. 

До этого эти же меры реагирования при наличии оснований мы могли 

принимать и при анализе отчетов, ежегодно сдаваемых НКО, а это охват прак-

тически 2,5 тысячи НКО, которые их сдают до 15 апреля. Теперь, если НКО от-

чет не сдали, меры воздействия мы принять не вправе. Исключение – это гру-

бые нарушения, влекущие ликвидацию НКО.  

В части контроля за деятельностью лиц, находящихся под иностранным 

влиянием, отмечу, что полномочия по ведению соответствующих реестров и 

проведению плановых и внеплановых проверок возложены непосредственно на 

Минюст. 
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Территориальные органы Минюста, включая Главное управление, во вза-

имодействии с органами правоохраны, Росфинмониторинга и привлечением 

общественности проводят контрольные и профилактические мероприятия по 

выявлению НКО, подпадающих под критерии иностранного агента. 

На сегодня в реестр иностранных агентов внесен один житель Ставро-

польского края буквально на днях – это известный, можно теперь уже сказать, 

печально известный музыкант и сатирик Семен Слепаков. 

НКО, осуществляющих функций иностранного агента, в Ставропольском 

крае не зарегистрировано. 

Завершая данный блок, подчеркну, что Главным управлением постоянно 

вносятся коррективы при контроле за деятельностью НКО, принимаются до-

полнительные меры по предупреждению деструктивной деятельности, в том 

числе в условиях санкционного давления, зависящих от иностранных неком-

мерческих неправительственных организаций и оппозиционных структур. 

Здесь мы готовы к обсуждению и реализации новых форм взаимодействия, в 

том числе с депутатским корпусом. 

Коротко остановлюсь на вопросах осуществления контроля и надзора в 

сфере нотариата и адвокатуры, проставления апостиля. 

На конец отчетного периода нотариальная палата Ставропольского края 

объединила 111 действующих нотариусов, занимающихся частной практикой в 

33 нотариальных округах.  

На предмет соблюдения Правил нотариального делопроизводства нота-

риусами проведено 36 плановых проверок, по результатам которых возбуждено 

шесть дисциплинарных производств. Результаты приведены на слайде. 

В Ставропольском крае зарегистрировано 3 тысячи 326 адвокатов, из них в 

2022 году – 88, статус адвоката присвоен 80 лицам, приостановлен – 41, возоб-

новлен – 16, прекращен – 58. 

Квалификационной комиссией адвокатской палаты Ставропольского края 

по результатам рассмотренных представлений о возбуждении дисциплинарных 

производств в отношении адвокатов, допустивших нарушения Кодекса профес-

сиональной этики адвоката, вынесенных Главным управлением, прекращен 

статус у четырех адвокатов и предупреждения вынесены пяти.  

В рамках предоставления государственной услуги по проставлению апо-

стиля на официальных документах, подлежащих вывозу за границу, в отчетном 

периоде Главным управлением проставлен штамп апостиль на 1 225 докумен-

тах, это практически на 40 процентов больше, чем в 2021 году. 

Важным направлением деятельности Главного управления является обес-

печение функционирования и развития государственной системы бесплатной 

юридической помощи. Для этого в крае принята и реализуется необходимая 

нормативно-правовая база, обеспечен охват всех категорий социально незащи-

щенных лиц, которым требуется та или иная юридическая помощь. Числен-

ность граждан, имеющих право на получение бесплатной юридической помощи 

на конец 2022 года, – это около 400 тысяч человек. Результаты этой работы от-

ражены на слайде.  
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Отмечу только, что основным участником государственной системы ока-

зания бесплатной юридической помощи являются адвокаты, территориальные 

органы федерального и краевого уровней, включая подведомственные им 

учреждения, а это почти 290 субъектов.  

Действует 28 негосударственных центров и 14 юридических клиник.  

Оказывает Главное управление и безвозмездную международную право-

вую помощь. В 2022 году была предоставлена государственная услуга по ис-

требованию более 5 300 личных документов с территории Российской Федера-

ции и иностранных государств. 

Однако, несмотря на достигнутые при оказании гражданам бесплатной 

юридической помощи результаты, как озвучил на коллегии Министр юстиции, 

ключевым здесь остается создание государственных юридических бюро во всех 

регионах. На сегодня они функционируют в 39 субъектах, причем в 10 созданы 

за последние полтора года. Для решения поставленной задачи Главное управ-

ление совместно с Правительством Ставропольского края также прорабатывает 

этот вопрос. 

Преимущества такой формы оказания бесплатной помощи, а также ин-

формация о результатах работы по оказанию бесплатной юридической помощи 

государственными юридическими бюро приводится в ежегодном докладе о ре-

ализации государственной политики в области обеспечения граждан бесплат-

ной юридической помощью, размещенном на официальном сайте Минюста 

России. 

О работе по развитию исправительных центров на территории Ставро-

польского края. С учетом поручения Президента Российской Федерации в      

2021 году подписано соглашение о сотрудничестве между ФСИН России и 

Правительством Ставропольского края в сфере развития сети исправительных 

центров 

В 2022 году планировалось создание до 400 мест для размещения осуж-

денных к принудительным работам. Координаторами определены территори-

альные органы Минюста. 

На территории края создано пять исправительных центров на 393 места, 

но функционирует только два на 203 места, срок ввода в эксплуатацию осталь-

ных объектов постоянно переносится, или собственниками принимаются реше-

ния об отказе от участия в подобных проектах. 

Характеристика и объекты отражены на слайде презентации.  

До конца 2023 года поручено создать еще 393 места для осужденных. Но 

и в качестве примера: буквально у нас 25 апреля запланировано открытие еще 

одного очередного исправцентра на 50 мест в городе Георгиевске на базе кир-

пичного завода. 

Главное управление совместно с краевым Управлением ФСИН и Прави-

тельством края, привлекая глав муниципального образования и предпринима-

тельское сообщество, инициирует и проводит мероприятия по реализации дан-

ного поручения, поиску инвесторов. 

В части координации подведомственного федерального бюджетного 

учреждения Северо-Кавказский региональный центр судебной экспертизы от-
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мечу, что Минюстом России поставлена задача по развитию судебно-эксперт-

ной деятельности, в том числе созданию новых экспертных лабораторий в ре-

гионах, которые призваны повысить качество и оперативность судебной экс-

пертизы. И в этом направлении мы продолжим работу в 2023 году. 

Результаты работы регионального центра отражены на слайдах.  

При этом основные усилия поручено сосредоточить на проведении госу-

дарственных судебных экспертиз в первую очередь по определению рыночной 

стоимости объектов недвижимости и объектов землеустройств.  

На сегодня практика краевого суда свидетельствует о том, что этот во-

прос для края остается крайне актуальным. И в этом направлении будет про-

должено взаимодействие с судейским сообществом. 

По результатам обсуждения прозвучавших на комитете вопросов хоте-

лось бы добавить, что в условиях действующих ограничений на проведение ря-

да контрольных мероприятий, в том числе в отношении НКО, Главным управ-

лением принимается ряд дополнительных мер, направленных на совершенство-

вание механизма взаимодействия в сфере контроля за деятельностью неком-

мерческих организаций, реализации контрольных и надзорных функций в сфе-

ре адвокатуры, нотариата и государственной регистрации актов гражданского 

состояния, а также обеспечения единства правового пространства на террито-

рии Ставропольского края.  

Так, Главным управлением проводится работа по актуализации соглаше-

ний о взаимодействии, формируются рабочие группы, проводятся рабочие со-

вещания и обучающие мероприятия с участием представителей всех заинтере-

сованных органов власти и местного самоуправления, научного сообщества,      

а также общественных объединений, региональных отделений политических 

партий, религиозных организаций и иных некоммерческих организаций, за что 

им хотелось бы выразить слова благодарности. 

С учетом предоставленного регламента, отмечу, что Главное управление 

в пределах Северо-Кавказского федерального округа также координирует дея-

тельность шести территориальных управлений Минюста России по субъектам 

Российской Федерации и территориальных органов Федеральной службы су-

дебных приставов и управлений ЗАГС. 

Кроме того, мы активно принимаем участие в правовом просвещении мо-

лодежи как в формате участия научно-практических конференций, круглых 

столов, проводимых на площадках учебных заведений, так и в форме открытых 

лекций. Наиболее тесное сотрудничество сложилось с Северо-Кавказским фе-

деральным университетом. 

И, завершая доклад, хотел бы подчеркнуть высокое качество работы Ду-

мы Ставропольского края как законодательного органа власти, профессиона-

лизм и высокий уровень правовой культуры сотрудников. Качественная и эф-

фективная работа с депутатами и представителями прокуратуры на заседаниях 

комитетов дает положительный результат. 

Только наша совместная работа позволит своевременно приводить регио-

нальные нормативно-правовые акты уже на стадии их разработки в соответ-

ствие с Конституцией Российской Федерации и федеральным законодатель-
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ством. И мы, конечно, готовы к дальнейшему конструктивному диалогу и реа-

лизации поставленных задач. 

Доклад окончен, спасибо за внимание. Готов ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо, уважаемый Александр Сергеевич.  

Вопросы, пожалуйста, коллеги? Нет. Спасибо, присаживайтесь. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается вопрос "Об отчете о деятельности Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края за 2022 год". 

Вопрос внесен комитетом по бюджету, налогам и финансово-кредитной 

политике. 

Уважаемые коллеги, напоминаю вам порядок рассмотрения Думой отчета 

о деятельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

В соответствии со статьей 50¹ Регламента Думы после заслушивания от-

чета Контрольно-счетной палаты Ставропольского края на заседании Думы де-

путаты вправе задавать докладчику вопросы, высказывать свое мнение о дея-

тельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края. 

По итогам заслушивания отчета о деятельности Контрольно-счетной па-

латы Ставропольского края Дума принимает постановление.  

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты Став-

ропольского края Колесникову Андрею Алексеевичу. Пожалуйста. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства, приглашенные! План нашей работы формировался 

исходя из требований законодательства Российской Федерации, поручений 

Счетной палаты России, Думы и Губернатора края, а также предложений пра-

воохранительных органов. Все запланированные мероприятия выполнены. 

В 2022 году проведено 28 мероприятий, в том числе 16 контрольных, од-

но экспертно-аналитическое, 11 мероприятий совместно с правоохранительны-

ми органами.  

Контрольными и экспертно-аналитическими мероприятиями охвачено 

153 объекта, проверенный объем средств составил порядка 10,5 миллиарда 

рублей. 

В ходе внешнего государственного аудита выявлено 103 нарушения на 

сумму 175 миллионов рублей. 

Из указанной суммы нарушения при осуществлении госзакупок состави-

ли 79,3 миллиона, нарушения ведения бухучета, составления финотчетности – 

54 миллиона, нарушения при формировании исполнения бюджетов – 41 милли-

он, нарушения в сфере управления распоряжения госсобственностью – всего   

24 тысячи и нецелевое использование бюджетных средств – 675 тысяч.  

Наибольший удельный вес в общем объеме выявленных нарушений в 

анализируемом периоде приходится на нарушения при осуществлении госзаку-
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пок – 45,3 процента. Вместе с тем наблюдается сокращение указанных наруше-

ний по сравнению с 2021 годом на 18,8 процентных пункта. Они носят, к сожа-

лению, системных характер, это нарушения при формировании начальной мак-

симальной цены контракта, приемка и оплата фактически невыполненных ра-

бот, нарушения условий реализации госконтрактов, нарушения поставщиками 

сроков поставки товаров, выполнения работ, оказания услуг и непринятия за-

казчиками мер ответственности в виде пеней и штрафов за ненадлежащее ис-

полнение контрактов.  

Более 30 процентов из выявленных нарушений приходится на нарушения 

ведения бухучета и составления финотчетности. Это неотражение в бухучете 

предоставленного поставщиком или подрядчиков обеспечения исполнения обя-

зательств по контракту в виде банковской гарантии, ну, и иные нарушения. 

В целом большая часть нарушений носит процедурный характер, но есть 

те нарушения, которые связаны с неправомерным использованием бюджетных 

средств. В этом случае материалы проверок направляются в правоохранитель-

ные органы. В 2022 году направлено 43 таких обращения.  

На сегодняшний день прокуратурой внесено 19 представлений, два про-

теста, возбуждены дела об административных правонарушениях, по которым 

судом назначены штрафы в размере 41,3 миллиона рублей. Помимо этого, ис-

полняя требования федерального законодательства, специалисты Контрольно-

счетной палаты края приняли участие в 11 мероприятиях, проведенных право-

охранительными органами Ставропольского края и Северо-Кавказского феде-

рального округа. По результатам проверено 42 объекта, выявлено нарушений 

на сумму 58,3 миллиона, из которых нарушения при осуществлении опять же 

госзакупки – 48,5 миллиона, нарушения в сфере управления распоряжения гос-

собственностью – 2,8 миллиона, нарушения при формировании исполнения 

бюджета – в 600 тысяч, иные нарушения – 6,4 миллиона рублей. Неэффектив-

ное использование бюджетных средств составило 4,3 миллиона. 

По результатам материалов совместных проверок органами прокуратуры 

внесено пять представлений, возбуждено четыре дела об административных 

правонарушениях, возмещено материального ущерба в бюджет края в сумме 

5,2 миллиона рублей, возбуждено 10 уголовных дел. 

В целом же по результатам деятельности Палаты в 2022 году возбуждено 

14 уголовных дел, проводится одна доследственная проверка.  

Необходимо тем не менее отметить сокращение доли неэффективного 

использования бюджетных средств по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года. Так, по результатам 11 контрольных мероприятий выявлено по-

рядка 238 миллионов рублей неэффективного использования, что на 147 мил-

лионов ниже показателя 2021 года. 

Большая часть неэффективно использованных средств в анализируемом 

периоде пришлась на одну проверку по строительству объектов спорта, нахо-

дящихся в собственности муниципальных образований, по которой выявлены 

факты несоблюдения принципа эффективности, установленные Бюджетным 

кодексом, на сумму свыше 195 миллионов, связанные с несвоевременным вво-
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дом в эксплуатацию объектов спорта, – село Солдато-Александровское Совет-

ского городского округа и село Арзгир.  

На момент проведения проверки строительство первого объекта велось 

три года четыре месяца вместо запланированных полутора лет. Техническая го-

товность второго объекта достигнута на два года позже установленного срока. 

Вместе с тем необходимо отметить, что в декабре 2022 года наконец-таки физ-

культурно-оздоровительный комплекс в Арзгире введен в эксплуатацию. 

В целом по итогам проведенных мероприятий в отчетном периоде 

направлено 49 представлений и одно предписание, исполнено и снято с кон-

троля 43 представления и одно предписание. На контроле и в процессе испол-

нения 29 представлений. 

По результатам проверок предписано возместить в бюджет более 53 мил-

лионов, возмещено в бюджет, в том числе в ходе мероприятий добровольно и в 

добровольном порядке, 50,1 миллиона. 

В уполномоченные органы, суды направлено 11 материалов для возбуж-

дения дел об административных правонарушениях, вынесено 21 постановление 

о назначении административного наказания, привлечено к ответственности      

67 должностных лиц. При проведении контрольных мероприятий осуществлял-

ся контроль реализации региональных проектов в рамках национальных.  

По поручению Думы Контрольно-счетная палата ежеквартально направ-

ляет информацию о результатах мониторинга реализации нацпроектов за счет 

расходов бюджета краевого Парламента. 

Вопросы законности, эффективности расходования средств, выделенных 

на реализацию региональных проектов, рассмотрены в ходе восьми контроль-

ных мероприятий, которыми охвачено 12 региональных проектов. 

По результатам проверено 67 объектов, объем средств, охваченных в 

рамках реализации нацпроектов за отчетный год, составил более 4 миллиардов. 

Общая сумма финансовых нарушений составила 93,1 миллиона, 61,5 про-

цента из которых, к сожалению, приходится на нарушения в сфере закупок. Это 

тем не менее на 36,6 процентных пункта ниже аналогичного периода 2021 года. 

Напомню, в 2021 году почти 98 процентов из выявленных нарушений состави-

ли как раз нарушения в сфере закупок. 

Необходимо отметить, что неэффективное использование бюджетных 

средств при реализации нацпроектов также значительно сократилось и состави-

ло 3,1 миллиона рублей. 

Более 89 процентов от общей суммы нарушений, выявленных при реали-

зации нацпроектов, приходится на нацпроект "Жилье и городская среда". Так, 

например, по результатам контрольного мероприятия по обследованию резуль-

тативности отдельных мероприятий госпрограммы по формированию совре-

менной городской среды проверено 34 объекта. По итогам установлено нару-

шение опять же того же 44-го Федерального закона на сумму более 50 миллио-

нов, те же самые нарушения: приемка, оплата работ, не соответствующих усло-

виям контракта, неприменение мер ответственности по контракту и так далее   

(я уже выше перечислял эти системные ошибки), а также нарушение ведения 

бухучета и финотчетности на сумму 38,9 миллиона. 
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Информация по результатам проверок (плохо слышно) проекта подробно 

отражена в отчете. 

В 2022 году Палатой проведена экспертиза 65 проектов законов края и   

65 заключений, подготовлено 10 заключений, связанных с предоставлением до-

полнительных соцгарантий участникам специальной военной операции и мерах 

поддержки их семей. 13 заключений на проекты законов о бюджетах Ставро-

польского края, терфонда ОМС, а также на проекты законов о внесении изме-

нений в них. 

При подготовке заключений проводился анализ соблюдения норм Бюд-

жетного кодекса, иных нормативных правовых актов Российской Федерации и 

Ставропольского края.  

По результатам экспертизы по семи внесены замечания и предложения, 

по двум законопроектам подготовлены отрицательные заключения. При приня-

тии законов замечания и предложения КСП учтены в полном объеме. 

По результатам нашей деятельности органам исполнительной власти края 

и органам местного самоуправления направлено 20 предложений и рекоменда-

ций по совершенствованию норм действующего законодательства, а также по 

решению выявленных проблем в сфере предметов мероприятия. 

Реализовано на сегодняшний день 10 рекомендаций и предложений,       

10 находятся в работе и на контроле. Все они также подробно отражены в отче-

те.  

Необходимо отметить, что наши рекомендации становятся востребован-

ным инструментом совершенствования госуправления. Отчеты аудиторов поз-

воляют понять, как избежать недостатков и нарушений в будущем, какими ре-

комендациями следует воспользоваться, чтобы качественно изменить ситуа-

цию. В новых экономических условиях видим свою роль, в том числе и в про-

ведении этой работы.  

В части совершенствования внешнего аудита унификации и оптимизации 

контрольной деятельности, а также повышения эффективности в практическую 

работу инспекторского состава введен обновленный Классификатор наруше-

ний, утвержденных Коллегией Счетной палаты Российской Федерации, а также 

систематизированный перечень фактов неэффективного использования госу-

дарственных муниципальных средств и имущества. Это позволило структури-

ровать нарушения и связать их с рисками, и обеспечить единый подход к си-

стематизации нарушений. 

Аудиторский корпус серьезно изменил ту часть своей работы, которая ка-

сается не столько общего количества выявленных нарушений, сколько профи-

лактики и снижения их негативного воздействия в будущем.  

По итогам года подготовлено и направлено 884 материала, а также писем 

и информации в Счетную палату России, Думу края, Губернатору и другие ор-

ганы и организации. Принято участие во всех заседаниях Думы, Правительства, 

заседаниях комитетов, комиссий, рабочих групп Думы и Правительства края. 

В отчетном периоде мы продолжили работу в составе Совета контрольно-

счетных органов при Счетной палате. Председатель КСП является членом Пре-

зидиума при Счетной палате. А также в рамках деятельности Совета КСО 
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Ставропольского края Палата взаимодействовала с КСО муниципальных обра-

зований края. 

Реализуя принципы открытости, объективности и доступности, официаль-

ный сайт Палаты регулярно дополняется актуальной информацией. В 2022 году 

зарегистрировано более 53,5 тысячи просмотров страниц сайта. 

Переходя к текущему году, хотел бы отметить, что деятельность Палаты в 

текущем году скорректирована в соответствии с задачами и поручениями, 

сформулированными в февральском Послании Президента. 

Приоритетным для нас остается регулярный контроль за реализацией 

нацпроектов. В числе главных задач – проведение мероприятий по поручениям 

Думы, Губернатора и Счетной палаты России. Также мы продолжаем активно 

взаимодействовать со Счетной палатой России и муниципальными контрольно-

счетными органами. 

И в завершение хотел бы поблагодарить депутатский корпус за плодо-

творное сотрудничество и совместную работу. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо, Андрей Алексеевич.  

Вопросы? Нет. Присаживайтесь. 

Слово председателю комитета Ковалеву Ивану Ивановичу. Пожалуйста.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Деятельность Контрольно-счетной палаты за 2022 год была обсуждена доволь-

но предметно на заседании комитета. Обсуждены показатели, подходы, и я 

должен сказать, что мы все увидели динамику положительную в работе Кон-

трольно-счетной палаты, которая выражается не только в количестве проведен-

ных контрольных мероприятий, но в том, что в их работе сегодня присутствует 

такое направления, как бы я назвал, профилактика и предупреждение отдель-

ных моментов, и рекомендации по недопущению нарушений. Это, на наш 

взгляд, довольно важный фактор, который нашел свое отражение, видимо, и в 

показателях в целом по направлениям нарушений, о которых сказал Андрей 

Алексеевич в своем докладе по разным сферам деятельности Правительства 

Ставропольского края. Поэтому мы также это поддержали и считаем, что это 

направление также необходимо в рамках законодательных совершенствовать и 

продолжать.  

Еще раз говорю, все остальные вопросы были с интересом и профессио-

нально обсуждены, и комитет рассмотрел отчет, предлагает Думе нашей при-

нять решение по отчету Контрольно-счетной палаты. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Уважаемый Андрей Алексеевич! Спасибо за информативный доклад о 

деятельности Контрольно-счетной палаты Ставропольского края за прошлый 
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год. Ведомством проведена большая работа по обеспечению эффективности 

использования бюджетных средств в Ставропольском крае, а также по профи-

лактике и повышению финансовой дисциплины. Благодаря этому в бюджет 

края возвращено 50 миллионов рублей, это серьезный, уважаемые коллеги, ре-

зультат. 

К сожалению, сегодня традиционно много системных нарушений и оши-

бок выявляется в муниципальных образованиях края, и в первую очередь, ко-

нечно, при проведении в особенности закупочных процедур.  

Мы знаем, что такая работа существует, нужно совместно над этим рабо-

тать и повышать грамотность сотрудников на местах в этой части. 

Еще раз благодарю руководство и аудиторов Контрольно-счетной палаты 

Ставрополья за работу в 2022 году. Спасибо. 

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 208-7 

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О бюджете Став-

ропольского края на 2023 год и плановый период 2024 и 2025 годов". 

Вопрос внесен Губернатором для рассмотрения в первоочередном поряд-

ке, Правительством Ставропольского края, а также комитетом по бюджету, 

налогам и финансово-кредитной политике. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пер-

вому заместителю министра финансов Маркасьян Ирине Викторовне. 

Вам слово, Ирина Викторовна. 

 

Маркасьян И.В. Спасибо.  

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты! Уважаемые 

члены Правительства и приглашенные! Рассматриваемый законопроект преду-

сматривает внесение в главный финансовый документ Ставропольского края 

текущего бюджетного цикла. 

Главная задача поправок нацелена, прежде всего, на увеличение количе-

ства государственных учреждений патриотического воспитания. Предлагается 

создать новое государственное автономное учреждение "Центр военно-

спортивной подготовки и патриотического воспитания". Учредителем данной 

организации выступает министерство Ставропольского края по национальной 

политике и делам казачества. Средства, которые предлагается предусмотреть на 

содержание в текущем году, в объеме 146,4 миллиона рублей. 

Также предлагается предусмотреть и внесение или перераспределение 

средств по трем органам исполнительной власти: это министерство здраво-

охранения – на проведение централизованной закупки медицинских препаратов 

для жителей Ставропольского края, по министерству образования – в связи с 

изменением статуса подведомственного учреждения "Центр знаний "Машук",       

а также перемещение по министерству дорожного хозяйства обусловлено пере-

распределением средств со строительства региональных дорог на строитель-

ство дорог местного значения в общем объеме 173 миллиона рублей. Это поз-

волит провести проведение изыскательских работ, а также изготовление науч-

но-проектной документации для дорог городов, входящих в состав Кавказских 

Минеральных Вод. 



 20 

Также предлагается предусмотреть дополнительно министерству жилищ-

но-коммунального хозяйства 13,3 миллиона рублей на проведение дополни-

тельных работ по аварийному многоквартирному дому. 

Источниками финансирования двух направлений дополнительных – это 

по министерству делам казачества и по министерству жилищно-коммунального 

хозяйства – выступает экономия средств, которая сложилась на 1 марта текуще-

го года по обслуживанию государственного долга. 

В результате основные характеристики регионального бюджета: ни до-

ход, ни расход, конечно, дефицит государственного долга останутся без изме-

нений. 

Доклад окончен, Николай Тимофеевич. Я готова ответить на вопросы. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы, уважаемые коллеги, к заместителю министра? Все понятно. 

Слово предоставляется председателю Контрольно-счетной палаты. 

Андрей Алексеевич, пожалуйста, Вам слово. 

 

Колесников А.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты и приглашенные! Представленный в Контрольно-счетную палату для прове-

дения финансово-экономической экспертизы проект закона о внесении измене-

ний в бюджет края на текущий год вносит в бюджет изменения, обусловленные 

перераспределением бюджетных ассигнований внутри трех госпрограмм края 

изменением ассигнований в разрезе четырех госпрограмм. 

В результате предлагаемых законопроектом корректировок основные ха-

рактеристики краевого бюджета на 2023 год – доходы, расходы, дефицит бюд-

жета, верхний предел внутреннего государственного долга – останутся неиз-

менными. 

Изменение бюджетных ассигнований между четырьмя госпрограммами 

на 2023 год предусматривается за счет сокращения расходов на обслуживание 

госдолга в рамках госпрограммы "Управление финансами" и расходов на обес-

печение деятельности государственных учреждений в рамках госпрограммы 

"Межнациональные отношения, профилактика терроризма и поддержка казаче-

ства" с одновременным увеличением расходов по госпрограмме "Развитие фи-

зической культуры и спорта" в целях обеспечения деятельности центра военно-

спортивной подготовки и патриотического воспитания, по госпрограмме "Раз-

витие ЖКХ, защита населения и территории от ЧС" – на 13,3 миллиона в целях 

предоставления субсидий юридическим лицам на проведение капремонта об-

щего имущества в многоквартирных домах при возникновении неотложной 

необходимости. 

Законопроект соответствует требованиям бюджетного законодательства и 

может быть рассмотрен Думой Ставропольского края в установленном законом 

порядке. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Андрею Алексеевичу? Нет. 
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Слово предоставляется председателю комитета Ивану Ивановичу Кова-

леву.  

 

Ковалев И.И. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Законопроектом предусмотрено перераспределение, о котором уже было сказа-

но, бюджетных ассигнований без изменения основных характеристик бюджета. 

Не могу не сказать, что сам бюджет и Закон – это как бы инструмент,        

в который вносятся изменения по параметрам, но необходимым в течение дея-

тельности. И вот те изменения, о которых Ирина Викторовна сказала и под-

твердил Андрей Алексеевич, они, во-первых, в рамках основных характеристик 

бюджета без изменений его параметров, а самое главное, что они очень необхо-

димы и эффективны; такие два, как создание нового автономного учреждения 

Ставропольского края по центру военно-спортивной подготовки, а также по ав-

тономной некоммерческой организации "Центр знаний "Машук", ну, и так да-

лее остальные. 

Законопроект рассмотрен во всех комитетах Думы в установленном по-

рядке. Поступившие заключения все носят положительный характер. Кроме то-

го, к законопроекту имеются поправки. 

На заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законопроект 

в двух чтениях с учетом согласованных поправок.  

Прошу депутатов данный вопрос рассмотреть на сегодняшнем заседании 

Думы. Спасибо за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Ивану Ивановичу?  

Уважаемые депутаты, не будет возражений по предложенной концепции 

законопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

У вас имеется таблица поправок, рекомендованных к принятию. Какие 

будут предложения по данным поправкам?  

Ставлю на голосование поправки, рекомендованные к принятию, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом с учетом приня-

тых поправок, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  
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Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 201-7              

"О внесении изменений в отдельные законодательные акты Ставрополь-

ского края".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,      

а также комитетом по экономическому развитию и собственности. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пер-

вому заместителю министра экономического развития Полькину Евгению Ни-

колаевичу. 

Евгений Николаевич, Вам слово. 

 

Полькин Е.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства, приглашенные! Представляю к рассмотрению проект за-

кона Ставропольского края "О внесении изменений в отдельные законодатель-

ные акты Ставропольского края". Проект закона предусматривает внесение из-

менений в Закон Ставропольского края 32-кз "О Правительстве Ставропольско-

го края", в Закон Ставропольского края 2-кз "О Губернаторе Ставропольского 

края" и Закон Ставропольского края 31-кз "О стратегическом планировании в 

Ставропольском крае" в соответствии с нормами Федерального закона от 21 де-

кабря 2021 года № 414-ФЗ "Об общих принципах организации публичной вла-

сти в субъектах Российской Федерации". 

Согласно статье 33 Федерального закона 414-ФЗ, из основных полномо-

чий высшего исполнительного органа субъекта Российской Федерации исклю-

чены полномочия по предоставлению в законодательный орган власти субъекта 

Российской Федерации ежегодных отчетов о ходе исполнения планов по меро-

приятиям по реализации стратегии социально-экономического развития субъ-

екта Российской Федерации.  

В соответствии с предложенными изменениями в статью 15 Закона 32-кз 

и статью 6 Закона 31-кз к полномочиям Правительства Ставропольского края 

относится подготовка ежегодных отчетов о ходе исполнения плана мероприя-

тий по реализации стратегии социально-экономического развития Ставрополь-

ского края. 

Таким образом, в целях приведения отдельных законодательных актов 

Ставропольского края в соответствие с нормами Федерального закона 414-ФЗ в 

проект закона предлагается внести соответствующие изменения: соответствен-

но в статью 15 Закона 32-кз, в статью 8 Закона 2-кз и в статьи 5 и 6 Закона     

31-го краевого. 

Принятие проекта закона повлечет за собой изменения следующих нор-

мативных правовых актов Ставропольского края: это Закон Ставропольского 

края "О Стратегии социально-экономического развития Ставропольского края 

до 2035 года", постановление Правительства Ставропольского края "Об утвер-

ждении Порядка разработки, корректировки, осуществления мониторинга и 

контроля реализации плана мероприятий по реализации стратегии социально-

экономического развития Ставропольского края". 
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Сам проект закона соответствует Конституции Российской Федерации, 

федеральным законам, иным нормативным правовым актам Российской Феде-

рации, Уставу Ставропольского края, законам и иным нормативным правовым 

актам Ставропольского края. 

Принятие проекта закона не потребует расходов за счет средств бюджета 

Ставропольского края. 

Доклад окончен. Прошу поддержать представленный законопроект.  

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы, уважаемые депутаты, к Евгению Николаевичу? Нет вопросов.  

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Васильевичу Бе-

лому. 

Юрий Васильевич.  

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! За-

конопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. В Думу поступи-

ли все необходимые заключения, которые носят положительный характер.  

На своем заседании комитет решил рекомендовать Думе принять законо-

проект в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы рассмотреть данное предложение, прошу проголосо-

вать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению законопроекта во вто-

ром чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять данное постановление в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет.  
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Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 202-7              

"О внесении изменений в статью 1 Закона Ставропольского края "О по-

рядке проведения оценки регулирующего воздействия проектов норма-

тивных правовых актов Ставропольского края, проектов нормативных 

правовых актов органов местного самоуправления муниципальных обра-

зований Ставропольского края и порядке проведения экспертизы норма-

тивных правовых актов Ставропольского края, нормативных правовых 

актов органов местного самоуправления муниципальных образований 

Ставропольского края".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,      

а также комитетом по экономическому развитию и собственности. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе также поручено 

Полькину Евгению Николаевичу. 

Да, Юрий Васильевич. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Есть предложение не заслушивать доклад, это принятие закона вызвано изме-

нениями федерального законодательства, он детально отработан на заседании 

комитета. Если у коллег есть вопросы, докладчик готов на них ответить. Спа-

сибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Евгений Николаевич, без обиды?  

 

Полькин Е.Н. Возражений нет. 

 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, нет возражений по при-

нятию концепции законопроекта? А, Юрий Васильевич, вопросы к Вам, пожа-

луйста. Прошу прощения, микрофон опустили, спрятали вниз, думаю, у Вас 

уже все, извините. Пожалуйста. 

 

Белый Ю.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги!       

Я вначале коротко доложу, а потом отвечу на вопросы.  

Законопроект рассмотрен в комитете в установленном порядке. Законо-

проектом исключается необходимость проведения оценки регулирующего воз-

действия проектов нормативных правовых актов, отменяющих ранее преду-

смотренные нормативными правовыми актами обязательные требования, обя-

занности и запреты для субъектов предпринимательской и инвестиционной де-

ятельности и ответственность за их нарушения.  

Законопроектом уточняется норма, предусматривающая, что оценка регу-

лирующего воздействия не проводится в отношении проектов нормативно-

правовых актов, подлежащих принятию при угрозе возникновения или возник-

новения отдельных чрезвычайных ситуаций, введении режима повышенной го-

товности, чрезвычайной ситуации, или разрабатываемых в целях реализации 

мер, принимаемых в рамках особых режимов. 



 25 

В Думу поступили все необходимые заключения, которые носят положи-

тельный характер. 

На своем заседании комитет также решил рекомендовать Думе принять 

законопроект в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу коллег-депутатов поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Васильевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по принятию концепции законо-

проекта и принятии его в первом чтении? Нет. 

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за то, чтобы принять данное предложение, прошу проголосовать. За – 

39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 200-7              

"О внесении изменений в статью 201 Закона Ставропольского края           

"О местном самоуправлении в Ставропольском крае". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по законодательству, государственному строительству и местному самоуправ-

лению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено 

Дмитрию Анатольевичу Грибеннику. 

Пожалуйста, Вам слово, Дмитрий Анатольевич. 

 

Грибенник Д.А. Спасибо. 

Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, члены Прави-

тельства, приглашенные! Предлагаемый к рассмотрению проект закона Став-

ропольского края "О внесении изменений в статью 201 Закона Ставропольского 

края "О местном самоуправлении в Ставропольском крае" подготовлен в целях 

приведения данного Закона в соответствие со статьей 27.1 Федерального закона 

131-ФЗ "Об общих принципах организации местного самоуправления в Россий-

ской Федерации" в редакции этого Федерального закона № 12-ФЗ "О внесении 
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изменений в Федеральный закон "Об общих принципах организации публичной 

власти в субъектах Российской Федерации". Этот Закон на территории Ставро-

польского края принят, он уже действует. Вот, в часть 2 статьи 201 предлагается 

внести дополнение, касающееся избрания старосты сельских населенных пунк-

тов. Так вот, дополняется пунктом или предложением следующего содержания, 

что староста сельского населенного пункта назначается из числа граждан Рос-

сийской Федерации, проживающих на территории дальнего сельского населен-

ного пункта и обладающих активным избирательным правом, либо граждан 

Российской Федерации, достигших на день представления сходок граждан 18-

летия и имеющих в собственности жилое помещение, расположенное на терри-

тории данного сельского населенного пункта. 

Изменения, касаемые части 3 статьи 201 и пункта 1 части 4 части прим. 

(статьи 201), они касаются следующего изменения, что староста сельского 

населенного пункта не является лицом, занимающим государственную долж-

ность, предлагается уточнить, что за исключением муниципальной должности 

депутата представительного органа муниципального образования, осуществля-

ющего свои полномочия на непостоянной основе.  

Уважаемые депутаты, данный законопроект не потребует дополнительно-

го выделения средств из бюджета Ставропольского края. И принятие законо-

проекта не потребует внесения изменений в иные нормативные правовые акты 

Ставропольского края. 

Прошу вас поддержать данный законопроект и принять его в двух чтени-

ях на сегодняшнем заседании Думы. Спасибо.  

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Дмитрию Анатольевичу?  

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову. 

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения, кото-

рые носят положительный характер.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать решение комитета. Благода-

рю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений? 
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Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воз-

державшихся нет.  

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? Нет. 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 205-7             

"О внесении изменений в Закон Ставропольского края "О наделении ор-

ганов местного самоуправления городского округа Ставропольского края 

города Лермонтова отдельными государственными полномочиями Став-

ропольского края в сфере охраны здоровья граждан".  

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по социальной политике и здравоохранению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ми-

нистру здравоохранения Колесникову Владимиру Николаевичу. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Позвольте? Вопрос 

отработан в комитете, согласован с министерством здравоохранения. Я предла-

гаю не заслушивать министра.  

 

Председательствующий. Владимир Николаевич, Вы не настаиваете на 

своем выступлении? 

 

Колесников В.Н. Нет, Николай Тимофеевич, спасибо. 

 

Председательствующий. Хорошо. Валентина Николаевна, продолжайте. 

 

Муравьева В.Н. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депута-

ты, члены Правительства и приглашенные! В связи с принятием Федерального 

закона № 414-ФЗ "Об общих принципах организации публичной власти в субъ-

ектах Российской Федерации" законопроектом предлагается внести соответ-

ствующие изменения в преамбулу Закона Ставропольского края 10-кз. 

Проектом закона также предлагается дополнить полномочия органов го-

сударственной власти края правом на проведение контроля за осуществлением 

органом местного самоуправления отдельных государственных полномочий,    

а также за использованием финансовых средств и материальных ресурсов, 

предоставленных на эти цели. 
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Проект закона в установленном порядке рассмотрен в комитете. К нему 

получены все необходимые положительные заключения.  

Депутаты комитета предлагают рассмотреть Закон и принять его в двух 

чтениях в предложенной редакции. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Валентине Николаевне? 

Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Принято. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило.  

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок?  

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять проект постановления в предложенной редак-

ции, прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Слушается вопрос "О проекте закона Ставропольского края № 203-7              

"О внесении изменений в статью 9 Закона Ставропольского края "О неко-

торых вопросах гражданской обороны в Ставропольском крае".  

Вопрос внесен Губернатором, Правительством Ставропольского края,       

а также комитетом по казачеству, безопасности, межпарламентским связям и 

общественным объединениям. 

Представителем Правительства при рассмотрении проекта закона в Думе 

назначен министр жилищно-коммунального хозяйства Рябикин Александр 

Владимирович.  

Пожалуйста, Юрий Афанасьевич. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Закон детально прора-

ботан в комитете. На наш взгляд, необходимости в двух выступлениях нет. Ес-

ли уважаемый министр Александр Владимирович не возражает – без доклада. 

 

Председательствующий. Александр Владимирович, мы знаем, Вы ак-

тивный, энергичный всегда на выступлениях. Вы не обидитесь, если мы Вам не 

предоставим слово? 
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Рябикин А.В. Нет, Николай Тимофеевич, спасибо большое. 

 

Председательствующий. Продолжайте. 

 

Гонтарь Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Федеральным законом № 417 от 4 но-

ября 2022 года внесены изменения в полномочия органов государственной вла-

сти субъектов Российской Федерации в области гражданской обороны. Абзацы 

5 и 9 пункта 1 статьи 8 Федерального закона "О гражданской обороне" изложе-

ны в новой редакции, а именно: теперь к полномочию органов государственной 

власти субъекта Федеральный закон относит абзац 5-й – создание, реконструк-

ция и поддержание в состоянии постоянной готовности к использованию тех-

нических средств управления гражданской обороны, систем оповещения насе-

ления, поддержание в постоянной готовности к использованию защитных со-

оружений и других объектов гражданской обороны, абзац 9-й – обеспечение и 

осуществление своевременного оповещения населения. 

Уважаемые коллеги, хочу акцентировать ваше внимание на том, что Фе-

деральный закон относит эту важную в современных условиях задачу не только 

к исполнительной власти края, а к государственным органам субъекта, а это 

означает, что Думе края также в рамках своих полномочий предписывается 

принятие соответствующих законодательных и иных мер реагирования по реа-

лизации полномочий по гражданской обороне, определенных федеральным и 

настоящим краевым законами. И в первую очередь это создание условий для 

защиты населения края в случае возникновения угроз техногенного либо иного 

характера. Формулировки Закона, как вы видите, небольшие, в несколько 

строк, как говорится, но значимость и масштабы его исполнения, думаю, все 

понимают. 

В связи с тем, что Федеральный закон № 417 вступает в силу по истече-

нии 180 дней со дня его официального опубликования, проектом постановления 

предлагается вступление нашего краевого Закона в силу с 4 мая 2023 года. 

К законопроекту поступили все необходимые заключения, которые носят 

положительный характер. Поправок к закону нет. 

Решением комитета проект закона рекомендован к принятию в двух чте-

ниях. Прошу уважаемых коллег поддержать наше решение.  

Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо.  

Вопросы к Юрию Афанасьевичу? Нет.  

Уважаемые депутаты, нет возражений по принятию концепции законо-

проекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  
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Кто за данное предложение, прошу проголосовать. За – 40, против и воз-

державшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по данному проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в изложенной редакции, прошу 

проголосовать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается очередной вопрос "О проекте закона Ставропольского 

края № 197-7 "Об утверждении заключения Дополнительного соглашения 

от 27 декабря 2022 года № 2/9/74/ПС к дополнительному соглашению от    

27 декабря 2021 года № 9/74/ПС к Договору от 28 июня 2019 года № 74/ПС о 

предоставлении и использовании финансовой поддержки за счет средств 

государственной корпорации – Фонда содействия реформированию жи-

лищно-коммунального хозяйства на переселение граждан из аварийного 

жилищного фонда". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края, а также комитетом 

по промышленности, энергетике, строительству и жилищно-коммунальному 

хозяйству. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено ис-

полняющему обязанности министра строительства и архитектуры Савченко 

Валерию Анатольевичу. 

 

Иванов А.Ю. Уважаемый Николай Тимофеевич, разрешите?  

 

Председательствующий. Алексей Юрьевич, пожалуйста. 

 

Иванов А.Ю. Уважаемый Николай Тимофеевич, коллеги! В комитете 

подробно рассмотрен данный законопроект. Предлагаю не заслушивать мини-

стра по строительству Савченко Валерия Анатольевича. 

 

Председательствующий. Валерий Анатольевич, обиды никакой?  

 

Савченко В.А. Нет, конечно, Николай Тимофеевич, спасибо большое.  

 

Председательствующий. Продолжайте. 

 

Иванов А.Ю. Проект закона подготовлен в соответствии с действующим 

законодательством Ставропольского края. Им предлагается утвердить заключе-

ние Дополнительного соглашения между Фондом содействия реформированию 
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жилищно-коммунального хозяйства и Ставропольским краем, которым уточ-

няются плановые показатели реализации государственной программы по пере-

селению граждан из аварийного жилищного фонда. 

К законопроекту поступили все необходимые экспертные заключения по-

ложительного характера. Решением комитета проект закона рекомендован Ду-

ме к принятию в двух чтениях в предложенной редакции.  

Прошу поддержать наше предложение. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Алексею Юрьевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятию его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  

Кто за это предложение, прошу проголосовать. За – 39, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

принятию поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято. 

Уважаемые коллеги, проект постановления по данному вопросу у вас 

имеется. Есть ли замечания по проекту постановления? 

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Спасибо, принято. 

Слушается дополнительный вопрос "О проекте закона Ставропольско-

го края № 209-7 "О внесении изменений в отдельные законодательные ак-

ты Ставропольского края". 

Вопрос внесен Губернатором Ставропольского края для рассмотрения в 

первоочередном порядке, а также комитетом по законодательству, государ-

ственному строительству и местному самоуправлению. 

Представлять законопроект при его рассмотрении в Думе поручено пред-

ставителю Губернатора, Правительства края в Думе края Ткачеву Михаилу 

Михайловичу.  

Пожалуйста, Вам слово. 

 

Ткачев М.М. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые депутаты, 

члены Правительства и приглашенные! Законопроект подготовлен в целях при-

ведения Закона Ставропольского края в соответствие с изменением федераль-
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ного законодательства и в целях совершенствования законодательства Ставро-

польского края.  

В Закон "О некоторых вопросах государственной гражданской службы 

Ставропольского края" вносятся редакционные изменения. Они касаются ква-

лификационных требований для замещения должностей государственной граж-

данской службы Ставропольского края.  

Также признаются утратившими силу нормы о присвоении классного чи-

на государственной гражданской службы в Ставропольском крае по результа-

там квалификационного экзамена. 

Вносимые в Закон "О порядке присвоения и сохранения классных чинов 

государственной гражданской службы Ставропольского края" изменения до-

полняют и детализируют положения указанного Закона. 

Так, в статью 1 вносятся указания на то, что Законом края устанавливает-

ся соответствие классных чинов должностям государственной гражданской 

службы. Статья 5, которая регламентирует присвоение классных чинов, излага-

ется в новой редакции. 

Принятие Закона не потребует выделения дополнительных финансовых 

средств из бюджета края. 

Закон соответствует Конституции Российской Федерации, федеральным 

законам, Уставу (Основному Закону) Ставропольского края и законам края. 

Уважаемые депутаты, прошу вас поддержать законопроект и принять его 

в двух чтениях. Благодарю за внимание. 

 

Председательствующий. Спасибо. 

Вопросы к Михаилу Михайловичу? Нет. 

Слово предоставляется председателю комитета Юрию Алексеевичу 

Скворцову.  

 

Скворцов Ю.А. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги, 

члены Правительства и приглашенные! Проект закона рассмотрен комитетом в 

установленном порядке. К нему поступили все необходимые заключения, кото-

рые носят положительный характер.  

Решением комитета законопроект рекомендован к принятию в двух чте-

ниях в предложенной редакции. 

Уважаемые коллеги, прошу вас поддержать наше решение. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Вопросы к Юрию Алексеевичу? Нет. 

Уважаемые депутаты, нет возражений по предложенной концепции зако-

нопроекта и принятии его в первом чтении?  

Кто за то, чтобы принять законопроект в первом чтении, прошу проголо-

совать. За – 38, против и воздержавшихся нет. Спасибо.  

Профильный комитет предлагает рассмотреть принятый нами в первом 

чтении законопроект во втором чтении на сегодняшнем заседании. Не будет 

возражений?  
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Кто за данное предложение, прошу голосовать. За – 39, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо. 

Переходим к рассмотрению законопроекта во втором чтении.  

В ходе подготовки законопроекта к рассмотрению поправок к нему не по-

ступило. 

Есть ли у субъектов права законодательной инициативы предложения по 

внесению поправок? Нет. 

Кто за то, чтобы принять статьи и законопроект в целом, прошу проголо-

совать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые коллеги, проект постановления у вас имеется. Есть ли заме-

чания по проекту постановления?  

Кто за то, чтобы принять постановление в предложенной редакции, про-

шу проголосовать. За – 39, против и воздержавшихся нет. Спасибо. 

Уважаемые депутаты, переходим к рассмотрению организационных во-

просов. 

В Думу поступило заявление от Надеина Виктора Викторовича с прось-

бой избрать его в состав комитета Думы Ставропольского края по образованию, 

культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информации и фи-

зической культуре. Какие будут мнения и предложения у депутатов? Поддер-

жать. 

Кто за то, чтобы избрать депутата Надеина Виктора Викторовича в состав 

комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре, 

прошу проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. Принято, спаси-

бо. 

Уважаемые депутаты! В соответствии с частью 3 статьи 5 Регламента 

Думы в Думу поступило предложение фракции Всероссийской политической 

партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ" в Думе Ставропольского края о выдвижении де-

путата Надеина Виктора Викторовича для избрания на должность председателя 

комитета Думы Ставропольского края по образованию, культуре, науке, моло-

дежной политике, средствам массовой информации и физической культуре. 

Вопросы, пожалуйста, к руководителю фракции, к Юрию Афанасьевичу 

(он предложил, мы его внесли) есть? Вопросы к Виктору Викторовичу Надеи-

ну? Нет? 

Уважаемые депутаты, кто за то, чтобы избрать депутата Надеина Виктора 

Викторовича председателем комитета Думы Ставропольского края по образо-

ванию, культуре, науке, молодежной политике, средствам массовой информа-

ции и физической культуре, прошу проголосовать. За – 40, против и воздер-

жавшихся нет. Спасибо, принято. 

Виктор Викторович, ничего не хотите сказать? Пожалуйста. 

 

Надеин В.В. Уважаемый Николай Тимофеевич! Уважаемые коллеги! 

Благодарю за оказанное доверие, поддержку. Также, уважаемый Николай Ти-

мофеевич, прошу в соответствии с частью 5 статьи 5 Регламента Думы внести 

на рассмотрение Думы вопрос о досрочном прекращении моих полномочий за-
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местителя председателя комитета по аграрным и земельным вопросам, приро-

допользованию и экологии и рассмотреть данный вопрос на сегодняшнем засе-

дании в связи с тем, что в соответствии с Федеральным законом "О противо-

действии коррупции" лица, замещающие государственные должности субъек-

тов Российской Федерации, не в праве замещать иные государственные долж-

ности субъектов Российской Федерации. А в свою очередь в соответствии с За-

коном Ставропольского края "О статусе лиц, замещающих государственные 

должности Ставропольского края" должности председателя комитета и заме-

стителя председателя комитета входят в перечень государственных должностей 

Ставропольского края. Спасибо. 

 

Председательствующий. Спасибо. Уважаемые депутаты, в соответствии 

с частью 5 статьи 5 Регламента Думы в рамках организационных вопросов 

вношу на рассмотрение Думы вопрос "О досрочном прекращении Надеиным 

Виктором Викторовичем полномочий заместителя председателя комитета Ду-

мы Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, природопользо-

ванию и экологии". Какие будут мнения и предложения у депутатов? Поддер-

жать. 

Кто за то, чтобы прекратить полномочия заместителя председателя коми-

тета Думы Ставропольского края по аграрным и земельным вопросам, приро-

допользованию и экологии депутата Надеина Виктора Викторовича, прошу 

проголосовать. За – 40, против и воздержавшихся нет. 

Уважаемые депутаты, принятые нами решения по организационным во-

просам будут оформлены соответствующими постановлениями Думы Ставро-

польского края. 

Уважаемые коллеги, на этом все вопросы повестки дня у нас рассмотре-

ны. 

Уважаемые депутаты, поступил промежуточный ответ на депутатский за-

прос Шевченко Владимира Николаевича. Копия ответа имеется в материалах. 

Также информирую вас, что за время после проведения 30 марта текуще-

го года очередного двадцать третьего заседания Думы Ставропольского края 

мы путем опроса приняли 21 постановление Думы. Перечень постановлений у 

вас имеется. 

Какие будут у депутатов справки, замечания по ведению заседания Ду-

мы? Нет. 

На этом двадцать четвертое заседание Думы Ставропольского края седь-

мого созыва объявляется закрытым. 

 

(Звучит Гимн России.) 

 

Спасибо. 

 
 

 

Бехтерева Полина Сергеевна 

26-06-42 


